



Claude Reichler, *De Martigny à Chamonix. Sur les pas des voyageurs d'autrefois*, Lausanne, VIATICALPES Productions, 2013, Vidéo multimédia (14,16 min), couleur.

En libre accès :

- Sur Serval : https://serval.unil.ch/resource/serval:BIB_116283ECBFBFBD.S001/REF
- Sur YouTube : https://www.youtube.com/watch?v=hwe_c_PsO8M



A partir du début du XIXe siècle, l'itinéraire de Martigny à Chamonix fut prisé par les touristes. Les ouvrages anciens décrivent trois routes. D'abord, le chemin par le col de La Forclaz et le col de Balme, qui offre des vues magnifiques sur la vallée du Rhône au-dessus de Martigny, et sur la vallée de Chamonix depuis le col de Balme. Là se déploie le panorama du massif du Mont-Blanc, avec les glaciers, les aiguilles, et le Mont Blanc qui couronne la perspective. Le chemin par le passage de la Tête-Noire et la descente vers Vallorcine offre de tout autres sensations, effrayantes, avec les échappées sur les gorges du Trient. Un troisième itinéraire, par les villages de Finhaut et Salvan, apparut plus tardivement. Il connut le succès avec la construction d'une « route des diligences », puis d'une voie de chemin de fer. Une nouvelle imagerie se développe alors, qui vante le soleil, la lumière, la couleur, une vision méditerranéenne des Alpes. Les messages simples et frappants de l'affiche remplacent la gravure.

<http://www.unil.ch/viaticAlpes>

